

La Tarifa de la Guerra de la Independencia vista a través de las páginas del periódico *El Conciso*

José León Rojas ¹

Carlos M^a Porras Castaños ²

Resumen

El objetivo de esta comunicación es destacar el relevante papel que tuvo Tarifa en la Guerra de la Independencia, utilizando para ello una fuente esencial para su conocimiento y estudio, el periódico de tendencia liberal *El Conciso*, una de las cabeceras que más éxito tuvo en la ciudad de Cádiz durante los años de contienda.

Comenzaremos dando unas pinceladas sobre el rotativo gaditano para posteriormente sintetizar los hechos más relevantes relacionados con Tarifa y publicados en la cabecera gaditana. Iniciando nuestro recorrido con el importante papel logístico jugado por la ciudad en "La Batalla de Chiclana", para luego pasar por las ofensivas lanzadas por el mariscal Soult para obtener el control del estrecho de Gibraltar, y finalizando con el asedio vivido por la ciudad a finales del año 1811.

El Conciso: Apuntes sobre un periódico liberal en el Cádiz de las Cortes

La ruptura del sistema monárquico absolutista que se produce en España a partir de 1808 supone un punto de inflexión en la evolución de la prensa nacional. Hasta la fecha la publicación de periódicos en nuestro país había tenido etapas de crecimiento, propiciadas por la demanda de la cada vez más numerosa clase burguesa, con épocas de estancamiento, en las cuales el crecimiento era frenado de forma brusca por el poder. Un ejemplo claro de este hecho lo encontramos en la prohibición y censura impuesta por la monarquía de Carlos IV ante el miedo de la propagación de las ideas revolucionarias que habían triunfado en Francia. ³

La caída de la monarquía y el inicio de la Guerra de la Independencia trajo como una de las consecuencias más inmediatas la proliferación de periódicos por todo el territorio español. Tanto en la zona ocupada por los franceses como en el territorio "libre", nacieron nuevas cabeceras.

La temática reflejada por estos periódicos de nuevo cuño gira principalmente en torno al conflicto bélico, así como a la defensa de las posturas enfrentadas, por un lado los partidarios del francés y por el otro a los anti-franceses, mientras que los primeros trataban de justificar la presencia invasora y la monarquía de José I como única forma para la modernización del país, los segundos presentan una miscelánea de ideas y objetivos, muchos de ellos antagónicos, cuyo

1 Licenciado en Historia por la Universidad de Cádiz. Correo electrónico: maxalt.lionne59@hotmail.com.

2 Licenciado en Historia por la Universidad de Cádiz. Correo electrónico: cmpe_77@hotmail.com.

3 AGUILAR PIÑA, F: *La España del Absolutismo Ilustrado*, Colección Austral, Espasa Calpe. Madrid, 2005, p. 231.

único nexo de unión es el odio al invasor galo.

La nueva coyuntura del periodismo español tuvo su máxima expresión en la ciudad de Cádiz, convirtiéndose en el punto de referencia de la prensa de nuestro país. Tal es la situación que vive la prensa gaditana que J. Francisco Fuentes y Javier Fernández Sebastián llaman a la ciudad de Cádiz “La Meca del Periodismo español”.⁴ Esta afirmación es debida al gran número de periódicos que salían a la calle cada mañana, sobre todo partir del otoño de 1810, cuando el 10 de noviembre las Cortes generales aprueban la libertad de imprenta, produciéndose un asombroso aumento en la publicación de periódicos, folletos, panfletos, etc, que circulan por las calles de la capital gaditana. Y es en este Cádiz, cuando unos meses antes del decreto sobre la libertad de imprenta nace de manos de Gaspar María de Ogirando⁵ *El Conciso*, apareciendo su primer número el 24 de agosto de 1810, convirtiéndose en poco tiempo en una de las publicaciones de referente dentro de la sociedad gaditana, que disfrutó de la cabecera hasta el 24 de diciembre de 1813, fecha de publicación de su último número en la capital gaditana, para posteriormente trasladarse a Madrid junto con las Cortes, cuando éstas volvieron a la capital de reino. En Madrid tuvo una vida corta, publicándose desde enero hasta mayo de 1814.⁶

El periódico gaditano tiene como una de sus señas de identidad la brevedad en las noticias, aprovechando el espacio de sus páginas al máximo intentando economizar todo lo posible, siendo esta característica la que da nombre a la publicación: *El Conciso*.

La publicación tuvo salida cada dos días, sólo los días pares de cada mes, manteniendo este sistema hasta noviembre de 1810, cuando comienza a publicarse algunos días impares, quizás este hecho fue debido a la intensa actividad de las Cortes en este mes, coincidiendo con la aprobación del decreto de libertad de imprenta.⁷ Los siguientes meses vuelve a retomar su dinámica habitual hasta abril de 1811 cuando da paso a una tirada diaria, hecho que, según nos cuenta el suplemento que el periódico publica con motivo de la novedad, es debido a la falta de espacio en sus ediciones.⁸

Los temas que aborda giran en torno a lo que acontece en las sesiones de las Cortes y la contienda bélica, tanto a nivel nacional (deteniéndose en los acontecimientos más cercanos a Cádiz) e internacional (campañas napoleónicas en Europa y los movimientos independentistas de las colonias americanas, como el caso de México), además nos encontramos entre sus páginas con textos de opinión, cartas mandadas al periódico por sus lectores, información de denuncia social y ciudadana, anuncios y acontecimientos culturales.

Observando la temática del diario podemos ver con claridad una marcada subjetividad, algo habitual entre las publicaciones de la época, pero en este caso hacia el bando liberal. Sus páginas abogan por la propagación de las ideas liberales en España, defendiendo a las Cortes y las reformas que están introduciendo, convirtiéndose en el más batallador y el que más éxito obtuvo de los periódicos liberales según afirma M^a Cruz Seoane.⁹

Esta alineación de las cabeceras gaditanas tanto al bando liberal como al servil provocó que las intensas discusiones que se daban en las sesiones de la Cortes salieran de los muros del Oratorio de San Felipe Neri y se trasladasen a las publicaciones, y de éstas a las calles de la ciudad.¹⁰

4 FUENTES, J. FRANCISCO y FERNÁNDEZ SEBASTIÁN, Javier: *Historia del periodismo español*, Síntesis, Madrid, 1988, p. 56.

5 SOLÍS, Ramón: *El Cádiz de las Cortes: La vida en la ciudad en los años 1810-1813*, Sílex, Madrid, 2000, p. 453.

6 SÁNCHEZ ARANDA, J.J. y BARRERA DEL BARRO, C.: *Historia del periodismo español*, Eunsa, Navarra, 1991, p. 102.

7 SÁNCHEZ GRANADO, Marina: *Una literatura Concisa. Aspectos literarios en El Conciso (desde el 1 de enero de 1811 hasta el 30 de junio de 1812)*, proyecto de investigación para el programa del doctorado 2005/2007.

8 “Al prospecto del Conciso”, suplemento publicado en el diario *El Conciso*, sábado 30 de marzo de 1811.

9 CRUZ SEOANE, M^a: *Historia del Periodismo en España*, Alianza, Madrid, 1992, volumen 2.

10 PORRAS CASTAÑOS, Carlos M^a: *El Pensamiento absolutista en la época del Cádiz de las Cortes: El Caso de El Procurador General de la Nación y del Rey*, proyecto de investigación para el programa del doctorado.

Los responsables de sacar a luz *El Conciso* podemos conocerlos gracias al suplemento publicado en el número XXXVII con fecha del 2 de noviembre de 1810.¹¹ Entre los autores del periódico destacamos a Gaspar María de Ogirando, fundador y redactor principal, seguido de una terna formada por Francisco Sánchez Barbero, José Robles y Manuel Pérez Ramajo. Según podemos leer en la obra de Ramón Solís algunos de estos periodistas fueron perseguidos y asesinados por sus escritos en este diario durante la dura represión ejercida tras sobre la restauración de la monarquía absolutista de Fernando VII.¹²

Ramón Solís considera que “Cuando en 1810 nace *El Conciso* –paladín de la “Prensa nueva”–, nace al mismo tiempo en España el cuarto poder. Desde ahora en adelante, el anterior concepto del periodismo sería pura arqueología.”¹³

Un ejemplo de la influencia que *El Conciso* intentó ejercer sobre la Regencia lo encontramos en la siguiente publicación:

“El empeño del enemigo por ir contra este general, cuyo nombre tiene también tanta influencia entre los buenos españoles, nos debe reanimar mucho más a procurarle los suficientes auxilios para evitar el terrible golpe que le amaga. No dudamos (y tenemos fundamentos para decirlos) que el Gobierno procura enérgicamente auxiliarle; pero en Sanlúcar, Rota, Puerto de Santa María & c. ¿no serían ahora puntos de nuestra atención y de un esfuerzo rápido y extraordinario? Los militares y marinos lo decidirán. El enemigo tiene toda su atención en el Campo de Gibraltar. No perdamos la ocasión si fuese favorable; pues dexada de la mano, la Nación nos haría un crimen de nuestra apatía”.¹⁴

En esta noticia el redactor incita a la Regencia a que realice alguna acción sobre el cerco que mantienen los franceses en Cádiz, el cual se ve debilitado por esas fechas gracias a la ofensiva francesa que las tropas del mariscal Soult dirigen al Campo de Gibraltar.

Nos encontramos en definitiva con un periódico que despertó un inmenso interés entre los gaditanos, llegando su máxima tirada a 2.000 ejemplares, hecho que Ramón Solís¹⁵ considera asombroso para la época, y que según este investigador pudo justificar los ataques y odios a los que tuvo que hacer frente durante su poco más de tres años de existencia, con un estilo, resuelto, burlesco y satírico¹⁶ que supo enganchar a los ciudadanos a sus páginas desatando las simpatías y los odios de los lectores.

La Guerra de la Independencia en Tarifa analizada en las páginas de *El Conciso*

Tarifa cuenta a sus espaldas con una gran riqueza histórica, marcada por su situación geográfica, que convierte a la ciudad en un punto geoestratégico de primer orden, gracias a lo cual, ha vivido a lo largo de su historia episodios de gran importancia y trascendencia que marcaron el discurrir de la historia de España.

Los sucesos que se dieron en Tarifa durante la Guerra de la Independencia tuvieron su reflejo en las cabeceras de la época, siendo *El Conciso* la publicación que más información ofrece, entre otros motivos gracias a las numerosas fuentes con las que contaba, y que permitían publicar información bastante fiable que llegaba a la ciudad de Cádiz a través de un “corresponsal”,¹⁷ el cual mandaba la información junto con la correspondencia y los víveres que

11 *Suplemento de El Conciso*, viernes 2 de noviembre de 1810.

12 Ramón Solís, ob. cit. p. 453.

13 *Ibidem*, p. 446.

14 *El Conciso*, viernes 6 de diciembre de 1811.

15 Ramón Solís, ob. cit. p. 451.

16 J.J. Sánchez Prada y C. Barrera del Barrio, ob. cit., p. 102.

17 CORTÉS MELGAR, María F.: “El asedio de Tarifa durante La Guerra de la Independencia”, *Almoraima* 12 (1994), p. 14.

llegaban en barco desde Tarifa.¹⁸ Debido al medio de transporte utilizado podemos encontrar considerables retrasos en la información que se publica, siendo el principal problema los fuertes vientos que azotan la zona, como los mismos redactores apuntan en numerosas ocasiones.¹⁹ A las causas meteorológicas se unen a las circunstancias propias del conflicto complicando la llegada puntual de la información. Un ejemplo claro lo encontramos en las noticias que informan del sitio de Tarifa a finales de 1811.²⁰

En la Guerra de la Independencia Tarifa representó un objetivo primordial, haciéndose necesaria su conservación, porque caer bajo dominio francés haría peligrar el comercio entre el Atlántico y el Mediterráneo, además de perjudicar el desplazamiento de tropas aliadas como nos indica el mariscal Víctor, duque de Bellune en su *Rapport historique du siege de Tarifa* “[...] unos corsarios franceses situados en Tarifa interceptarían sus convoys y los aprovisionamientos de víveres que la guarnición de Gibraltar retira regularmente de Tánger”.²¹

La importancia de la ciudad fue vista por los ingleses desde un primer momento de la invasión napoleónica de Andalucía, como queda de manifiesto en la voluntad del gobernador de Gibraltar Sir Colin Campbell de mantener una guarnición inglesa en la ciudad, la cual aumentó de forma considerable en octubre de 1811.

Tanto la Batalla de Chiclana en marzo de 1811, como la llegada al Campo de Gibraltar en septiembre del mismo año del general Francisco Ballesteros, motivaron al mariscal Soult a incluir a Tarifa dentro de sus objetivos prioritarios. Rafael Vidal Delgado afirma que el mariscal Soult comprendió el error cometido de no tomar la ciudad de Tarifa en 1810 cuando las tropas francesas invadieron Andalucía y pusieron sitio a Cádiz, fallo que quiso corregir con varias ofensivas sobre el Campo de Gibraltar.²²

En la Batalla de Chiclana²³ se puede observar el importante papel que desempeñó Tarifa en la Guerra de la Independencia. En este enfrentamiento la ciudad tuvo un papel logístico de primer orden actuando como punto de encuentro y base de apoyo en el ataque realizado contra la retaguardia francesa que sitiaba Cádiz. En *El Conciso* del 6 de marzo de 1811, aparece publicado un diario detallado de los inicios de la expedición:

“Cádiz 5 de marzo = En el mes de febrero se ha estado preparando aquí una expedición. Todo se hallaba ya pronto para el día 21, pero los elementos parecían oponerse á su salida; sin embargo en el mismo día dio la vela una división inglesa de buques mayores hacia Levante: el resto permaneció en bahía hasta el 24 en la mañana que salio del puerto a pesar de una fuerte marejada y viento vario y fresco: á las 11 se vio toda la expedición precisaba meterse en la Bahía. El 26, en

18 A la ciudad de Tarifa llegaba la correspondencia procedente de la zona de Levante junto con los suministros traídos desde Tánger que eran transportados a la ciudad de Guzmán, y de allí a Cádiz.

19 Podemos dar fe de ello en la nota publicada en *El Conciso* del domingo día 8 de diciembre de 1811, donde se observa la problemática de la llegada de la información: “Cádiz = Los vientos contrarios nos privan de noticias de Levante. [...]. Las de Tarifa solo llegaban al día 3.”

20 La incertidumbre de esos días la podemos observar en la nota que *El Conciso* publica el sábado 4 de enero de 1812 día: “Cádiz 3 = De Tarifa podíamos decir mucho bueno y mucho malo; pero como no sabemos nada de seguro de lo primero, ni de lo segundo, dexaremos que otros lo digan y lo agoren.”

21 María F. Cortés Melgar, ob. cit. , p. 11.

22 VIDAL DELGADO, Rafael: *La Historia de La Guerra de la independencia en el Campo de Gibraltar*, Caja Postal, Algeciras, p. 229.

23 La Batalla de Chiclana o de la Barrosa, como también es conocida, tuvo lugar el 5 de marzo de 1811. La salida hacia Extremadura del mariscal Soult con parte del ejército que sitiaba la Isla de León y Cádiz llevaron a los dirigentes a dar un golpe de mano contra las tropas enemigas dispuestas frente a la Isla de León. El 27 de febrero desembarcaron en Tarifa las tropas que fueron transportadas desde Cádiz, desde la ciudad campogibaltareña la expedición puso rumbo hasta el cerco establecido por los franceses. El mal entendimiento entre los mandos españoles e ingleses, general de la Peña y el general Graham, evitaron que la victoria aliada tuviera el resultado esperado.

la mañana, mejorado ya el tiempo verificó su segunda salida hacia Levante, presentando a Cádiz y sus enemigos de la costa un magnífico espectáculo por la multitud de buques, pero produciendo sin duda efectos muy diferentes. El destino de esta expedición ha sido un misterio, mas en el día la sabrán ya, acaso bien a pesar suyo, los enemigos mismos. Tarifa ha sido el punto del desembarco.”²⁴

La Batalla de Chiclana no resultó extremadamente perjudicial para los franceses, pero sacó a la luz la debilidad de estos ante un ataque desde el sur de la provincia de Cádiz, motivo por el cual el mariscal Soult decide controlar la zona del Campo de Gibraltar.

Durante el verano de 1811 la red de espionaje que había establecido Antonio González Salmón,²⁵ recibe información sobre las intenciones de Soult, quien tiene su punto de mira dirigido hacia Tarifa, ya que pretende instalar allí una base corsaria que intercepte con facilidad los envíos de víveres desde tierras marroquíes a Cádiz.²⁶

En *El Conciso* del 2 de septiembre de 1811, nos encontramos con una información que muestra la incertidumbre ante un posible ataque: “Tarifa 28 de Agosto = Corre aquí el rumor de que se reune en Málaga de 4 á 5^o²⁷ franceses para venir al Campo de Gibraltar”.²⁸

Estos rumores van tomando el cariz de noticia con el paso de los días y la llegada del general Ballesteros al Campo de Gibraltar no hacen sino confirmar la noticia de una posible ofensiva francesa sobre el sur de la provincia gaditana.

El teniente general Francisco Ballesteros toma el mando de las tropas regulares y prepara la defensa de la comarca, además realizará acciones de ataque sobre las tropas francesas llevadas a cabo a través de la organización de partidas de guerrilleros, siendo el objetivo final de estas acciones debilitar al ejército encargado del cerco de Cádiz.

En Tarifa podemos comprobar gracias a una nota publicada en *El Conciso* como eran las sensaciones que vivían los paisanos: “Tarifa 7 = La llegada de Ballesteros hacen andar vivos á todos: á nadie se oye ya decir: mañana se hara, sino que se executa todo al punto que se manda. Renace el entusiasmo con la presencia de este general: los buenos se felicitan: el nombre de Ballesteros les infunde nuevo valor e inspira grandísima confianza.”²⁹

Soult, por su parte, decide lanzar una ofensiva para controlar la zona que va desde la línea del Guadalete hasta el estrecho de Gibraltar, y destruir la única fuerza militar española existente en la zona, cuya base, en cierto modo itinerante, se encuentra en Algeciras.³⁰ La ofensiva comienza entrado ya el mes de septiembre, saldándose con una estrepitosa derrota infligida a las fuerzas invasoras comandadas por el general Rinoux el 25 de septiembre de 1811³¹ por Ballesteros y sus hombres dando por concluido este primer intento de controlar el Campo de Gibraltar. Sobre este acontecimiento podemos ver publicado en *El Conciso* del día 29 de

24 Información publicada por *El Conciso*, miércoles 6 de marzo de 1811.

25 Antonio González Salmón, cónsul general de España en Marruecos, fue enviado a Tarifa por mandato Real con el objetivo de encargarse de la construcción de un dique que uniera la isla de las Palomas con el continente. Durante su estancia en la localidad para el desarrollo de la tarea encomendada asistió al estallido del conflicto. Fue organizador de la Junta local y el impulsor de una red de espionaje que pretendía cubrir las zonas ocupadas de Andalucía, y cuyo centro sería Tarifa.

26 POSAC MON, Carlos: “Tarifa, base del espionaje en La Guerra de la Independencia (1808-1812)”, *Almoraima* **13** (1995), p. 323.

27 El símbolo que aparece junto a los números, °, representa la cantidad de mil, por tanto el número real será de 4.000 a 5.000.

28 *El Conciso*, lunes 2 de septiembre de 1811.

29 *El Conciso*, jueves 12 de septiembre de 1811.

30 VIDAL DELGADO, Rafael: *Jimena y El Campo de Gibraltar en La Guerra de la Independencia*, texto de la conferencia de impartida el 26 de marzo de 2004 en Jimena de la Frontera.

31 MUÑOZ MALDONADO, José: *Historia política y militar en La Guerra de la Independencia contra Napoleón desde 1808 a 1814*, escrita sobre los documentos auténticos del Gobierno, publicada por orden del Rey, Madrid, 1833, tomo III, p. 124.

septiembre de 1811 un oficio mandado por Ballesteros y leído en las Cortes el día anterior: “Se leyó el siguiente oficio del Señor Ballesteros. Campo de honor sobre Ximena a las 11 del día 25. Acabo de atacar y batir una división francesa de 3000 hombres, habiendo derrotado y hecho varios prisioneros, entre ellos un coronel y varios oficiales. Mis soldados siguen el alcance a los fugitivos Dígame V. luego, si los enemigos del sitio de Cádiz han hecho algún movimiento. Dios& c. Sr Gobernador de Tarifa.”³²

Otra noticia publicada el miércoles 2 de octubre nos pone de manifiesto la alegría que se vivió por este triunfo entre españoles e ingleses. “Algeciras 27 de septiembre = Ayer anunció aquí el repique de campanas los triunfos de nuestro insigne general Ballesteros. En Gibraltar han sido hoy anunciados (cosa no acostumbrada) por el estruendo de un cañón.”³³

El fracaso de esta empresa llevó a Soult a cambiar de estrategia, encargando la planificación de la operación al mariscal Víctor, encargado del sitio de Cádiz. Víctor dispone las tropas en tres columnas, cada una de ellas al mando de un general; Semellé, al mando de una columna que partiendo desde Chiclana debe ir directamente hacia Tarifa, Barrois, procedente desde Granada estaba encargado de tomar la ciudad de San Roque, controlando el triángulo formado por Antequera-Jimena-Estepona apoyando a las otras dos columnas, y por último Godinot, el cual mandaba a la columna más fuerte de las tres, y cuya misión consistía en acorralar a Ballesteros.

Podemos comprobar a través de *El Conciso* como a primeros de octubre corren en los mentideros de la plaza tarifeña los rumores sobre dicha ofensiva:

“Cádiz 2 = Por un sugeto que en la noche del 30 salió de Tarifa sabemos que allí se hablaba de la reunión de fuerzas enemigas en 3 diferentes puntos para destruir al general Ballesteros, único objeto que mueve à Soult. Bien podemos creer que estas sean por ahora sus miras; más no dudamos que el gobierno habrá tomado y tomará las disposiciones más convenientes para socorrer al Sr. Ballesteros, y que à la urgencia de las circunstancias acompañe la eficacia de los medios. Aprendamos algo de los franceses ... seamos activos.”³⁴

Días más tarde podemos comprobar por otra nota como la población de Tarifa ve inminente la llegada del ejército francés, aunque hay que destacar el mensaje de optimismo que desprende la misma:

“Tarifa 9 de Octubre = Estamos en expectativas de grandes acontecimientos. No se duda que se reunen hasta 12º enemigos contra este país; pero tal es su valor, energía y confianza que aquí reyna, que nada se teme; con tal que nos lleguen algunos refuerzos, será nuevamente escarmentado el enemigo aunque sea algo superior en número.”³⁵

La empresa es puesta en marcha en octubre de 1811, y según Rafael Vidal, Soult plantea un triple objetivo; reducir la insurrección en la serranía de Ronda, expulsar al mar al general Ballesteros y la conquista de Tarifa.³⁶

Los planes franceses van modificándose durante el desarrollo de la operación, no lográndose llevar a cabo la dispuesto en primer término. Semellé no logra alcanzar Tarifa debido a los obstáculos que presenta el terreno, así que decide cambiar su itinerario reuniéndose con las columnas de Godinot y de Barrois frente a Gibraltar, lugar donde se encontraba Ballesteros, que tras realizar varios golpes de mano contra las tropas francesas decidió refugiarse al amparo de los

32 *El Conciso*, martes 29 de septiembre de 1811.

33 *El Conciso*, miércoles 2 de octubre de 1811.

34 *El Conciso*, jueves 3 de octubre de 1811.

35 *El Conciso*, lunes 14 de octubre de 1811.

36 Rafael Vidal Delgado, ob. cit. p. 48.

cañones ingleses. En este punto la operación queda estancada, surgiendo el desacuerdo entre los generales Godinot y Semellé.³⁷ Soult ordena la retirada de las tropas, aunque en última instancia Godinot decide realizar una intentona sobre Tarifa que acaba en fracaso, acción que pudo influir días más tarde en su suicidio.³⁸

Mientras que las tropas francesas acorralan a Ballesteros, la ciudad de Tarifa recibe refuerzos de tropas tanto inglesas como españolas. Las fuerzas inglesas llegan al mando del coronel Skerret, incorporándose a las anglosajonas ya existentes en la ciudad. Por otro lado la Regencia decide mandar refuerzos procedentes de Cataluña al mando del mariscal de campo Francisco Copons y Navía,³⁹ al cual le será encomendado la defensa de la plaza.

Españoles e ingleses tenían como objetivo común la defensa de Tarifa, pero ello no fue óbice para que surgieran pequeños conatos de violencia como el que recoge *El Conciso*:

“El día 8 quando ya los rayos del refulgente Febo..., es decir, por la tarde, tomó, cogió, agarró ó quitó un soldado ingles el capote á un paisano. Cierta héroe de puños, instruido en la historia de Cide Hamete Benengeli,⁴⁰ quiso aderezar tuertos, y le enderezaron un moxicon. ¡Cómo! Dice otro héroe cahetal; eso nó, mientras yo viva; y se mete à demostrar que él tambien sabia repartir: este acontecimiento atraxo gente, y como nadie quería estarse de brazos cruzados, se armó una cachetina aliada: à este quiero; al otro le dexo; à este me agarro, al otro le pego ... ello es que cada qual mostró como pudo que tenia cinco dedos (cerrados) en cada mano. Concluyó al fin el cachetal combate y se fueron acostar unos con sus mugeres y otros en soledad

Publicamos este hecho como él merece, porque acaso no quiera alguno dar la importancia de que carece. Es cierto que los comandantes respectivos tomaron sus medidas para calmar el cachetismo (que no es raro en Tarifa); y el jefe de los ingleses ha dado órdenes de policia à sus tropas para evitar combates à puño cerrado. El número de muertos de esta gloriosa acción fue de 00º; el de los arañados y rasguñados ha sido mayor.”⁴¹

La situación que encontramos en el sur de Cádiz a principios de diciembre se debe al empeño personal de Soult de controlar el estrecho de Gibraltar, y para ello es imprescindible la toma de Tarifa, así que decide emprender una nueva campaña poniendo al frente de la misma de nuevo al mariscal Víctor.⁴²

La intención francesa de tomar Tarifa es tenida en cuenta por los mandos españoles, y en la información publicada por *El Conciso* con fecha de 10 de diciembre se puede ver como se frustra un ataque conjunto de Ballesteros y Copons contra fuerzas francesas situadas en San Roque debido al conocimiento de la partida desde Chiclana de artillería francesa dirigida a Tarifa. Este hecho provoca que Copons se retire hacia la ciudad con el objetivo de preparar su defensa:

“Cádiz 9 = Las cartas de Tarifa hasta el 6 inclusive dicen: El enemigo había abandonado el 2 las cercanías de Algeciras, defendida por una tropa y patriotas, y hecho dos intimaciones á la Isla verde. El 3 llegó al señor Copons un pliego del general Ballestero escoltado por 13 caballos: en el mismo día se retiraron à Tarifa los aliados que salieron a hacer un reconocimiento por el Boquete de la Peña y Puertollano: aquí avistaron unos 1500 hombres y 80 caballos: hubo dos horas y

³⁷ *El Conciso*, viernes 1 de noviembre de 1811.

³⁸ *Ídem*.

³⁹ María Cortés Melgar, ob cit., p. 18.

⁴⁰ Personaje ficticio creado por Cervantes. Historiador musulmán a quien el autor atribuye la creación de parte del Quijote.

⁴¹ *El Conciso*, jueves 14 de noviembre de 1811.

⁴² Rafael Vidal Delgado, ob. cit. p.233.

media de fuego, el enemigo perdió alguna gente. En la tarde del 6 se presentó el enemigo por La Luz (à una legua de Tarifa) sin duda con el objeto de explorar el campo. Se aseguraba en el mismo día que de Chiclana habían salido el día 5 seis cañones de á 24 y 100 carros cargados. El enemigo tiene empeño en apoderarse de Tarifa. El general Copons, al saber que Victor podía dirigirse contra aquel punto, mostraba la mayor energía para estar bien preparado, y hacia lo posible por burlar al mariscal. La buena armonía que reyna entre el general Ballestertos y el señor Copons (mal que le pesen a algunos) nos dá grandes esperanzas de que el enemigo no conseguirá todo su fin: animados los dos del mayor patriotismo, deseo y actividad en defensa de la patria, y penetrados de aquellos sentimientos, propios solo de corazones verdaderamente españoles, no tienen mas que un solo objeto, à saber, el exterminio del enemigo, de que depende el bien de sus compatriotas y el de todo género humano = El Señor Ballesteros permanecía en sus posiciones.

La carta que sigue de sugeto inteligente e instruido aclara y confirma los movimientos que hemos publicados acerca del Sr Copons. = Tarifa 5 de diciembre. = El 27 del pasado à las 7 de la noche recibió el Sr Copons aviso del general Ballesteros de hallarse en la Línea y el enemigo en San Roque, y que operase. A las 9 ya salíamos ingleses y españoles hacia Algeciras, adonde llegamos el 28 temprano. Allí combinaron planes, y se resolvió embarcarnos para la Línea, para atacar, reunidos, por el frente à San Roque. A las 8 de la noche nos embarcamos en Algeciras y en pocas horas desembarcamos el 29 en la Línea; pero no tuvo efecto nuestro ataque por las noticias que había acerca del enemigo. El 29 estuvimos con el general Ballesteros. El 30 nos embarcamos (atravesando por la plaza de Gibraltar) con los ingleses para Tarifa, por asegurarse que los enemigos atacarían esta plaza con artillería &c. = En otra carta se lee: el general Copons se desvela y no cesa de prepara todo para la defensa de esta plaza; pero desea que si es nombrado defensor, ha de ser mandado a ésta una persona autorizada que vea sus operaciones.”⁴³

El Conciso del miércoles 11 de diciembre informa sobre el inminente ataque francés y nos muestra la precariedad de las murallas tarifeñas:

“Cádiz 10 = según las cartas de Tarifa del 6, no será extraño que el enemigo se apoderase de la ciudad. Los muros de Tarifa, muy buenos para tiempos de Guzmán el Bueno, sirven de poco contra tantas piezas de artillería gruesa como suponen que llevaba. Aunque Victor consiga entrar en Tarifa, presumimos no haya alcanzo otra ventaja que hacer replegar las tropas aliadas à la Isla unida al continente por un arrecife, pero bien defendida para dar tiempo à que la tropa y efectos hayan embarcado, y puedan ir à llamar la atención por otra parte.”⁴⁴

Las noticias del avance de la artillería francesa se van sucediendo en las páginas del rotativo gaditano, es por ello que el día 15 de diciembre publica una información referente a los problemas que se les presentan en su avance:

"Cádiz 15 = Sabemos que aun vencidas por el enemigo todas las dificultades, que ayer expresamos tener para llegar à Tarifa, no por eso puede lisonjearse de poseer aquella ciudad, pues encontrará ya en ella otras no pequeñas: sus antiguos muros tienen en el día artillería gruesa; sus inmediaciones están defendidas; todos los puntos capaces de sostenerse han sido fortificados. El zelo y energía del Sr Copons; la eficaz cooperación de los ingleses; la prontitud con que se ha colocado la artillería gruesa en los diferentes puntos; la actividad con que tropa y vecinos

43 *El Conciso*, martes 10 de diciembre de 1811.

44 *El Conciso*, miércoles 11 de diciembre de 1811.

están trabajando estos días; la resolución de los habitantes de defenderse ya a todo trance por hallarse con los medios necesarios, y el haber salido de la ciudad la mayor parte de mugeres y niños, recogidos generosamente en Gibraltar, y en fin el interés que el general Copons, el gobernador de Gibraltar, el coronel Skerret con toda la tropa, tienen la defensa de Tarifa, nos hacen esperar con mucha probabilidad que el enemigo quede enteramente burlado. En vez de ser ciertos los maliciosos rumores esparcidos sobre la retirada de los ingleses y aun embarco en Tarifa, podemos asegurar su empeño en defenderla, y haber enviado allí más gente. Una cosa es necesaria para consolidar las esperanzas de que el enemigo sea burlado; y es, que ó bien el gobierno ó los particulares auxilien aquel pueblo con harinas aunque sea a cambio de trigo que allí tienen. Hemos dicho esto mismo otra vez, y conviene repetirlo ahora: ya se enviaron harinas, pero es preciso se vuelvan à enviar, contando en esto no solo a la guarnición sino también con los habitantes.”⁴⁵

El martes 17 de diciembre *El Conciso* incluye un parte de guerra enviado por el general Copons y fechado el 16 del mismo mes, en el cual queda constancia de los movimientos que los franceses están realizando y el esfuerzo español por frenar estas acciones:

“Día 16, Cortes. Se leyó un parte de guerra del General Copons (se inserta al fin de este Conciso) [...] Cádiz 16 de Diciembre = Con fecha del 13 en Tarifa dice el general Copons lo siguiente. = El enemigo se ha retirado ayer de San Roque y los Barrios; el general Ballesteros ocupa el primer pueblo, y sus abanzadas están en el segundo. Me aseguran siguen sin retirada; no así el cuerpo de 311 hombres que tengo a mi frente: en estos días ha querido hacer reconocimientos que le he impedido. Ayer tarde se presentó con todas sus fuerzas hasta el convento de de La Luz (a una legua de esta plaza): salí a recibirles con la caballería y 700 infantes españoles, movimiento rápido é impotente con que le obligué a retirarse al abrigo de la Sierra en donde permanece. El fuego de Guerrillas le causó algún daño, y lo ha sufrido también en los anteriores reconocimientos. Hasta ahora existe la noticia de que Victor viene al sitio de esta plaza, y que la artillería se hallaba el 11 en Retín; pero me parece había desistido de este intento, y lo indica el movimiento que ha hecho en el campo, y los días que pasan sin llegar aquí.

Una carta de la misma fecha añade: En la mañanita de hoy permanecía aun el enemigo en el Retín en nº de 3500 hombres y 12 cañones de varios calibres. Es de presumir que se retire; y se sospecha que unos 700 hombres, que se han adelantado por La Luz, sean para ocultar la retirada. Sale hoy el Sr Copons a incomodar al enemigo, si acaso se retira.”⁴⁶

El 19 de diciembre las tropas francesas han alcanzado los alrededores de Tarifa, y a falta de la llegada del tren de artillería, se producen numerosos enfrentamientos, entre ellos una salida conjunta de españoles e ingleses con el objetivo de sorprender a las recién llegadas tropas francesas el día 20 de diciembre,⁴⁷ incursión frustrada por los franceses obligando a las tropas aliadas a refugiarse en la plaza, información que es conocida a través de un recién llegado de Tarifa testigo de los acontecimientos:

“Cádiz 22 = Noticias circunstanciada, que da de lo ocurrido en Tarifa un Coronel que acaba de llegar, y ha sido testigo ocular. El 19 por la tarde se aproximaron los enemigos à Alvacerrado en nº de 80 à 100 caballos; se batieron con parte de nuestra caballería: tuvimos de pérdida un carabinero y un soldado de Villaviciosa

45 *El Conciso*, lunes 16 de diciembre de 1811.

46 *El Conciso*, martes 17 de diciembre de 1811.

47 Rafael Vidal Delgado, ob. cit. p. 293.

mueritos (este después de rendido y con la misma espada que entregó). Se retiraron los enemigos al Boquete de la Peña y sus inmediaciones. El 20 al amanecer se presentaron tres columnas, destacando fuertes guerrillas à las inmediaciones de los puntos donde se hallaban las tropas españolas é inglesas, las cuales se sostuvieron con heroicidad desde las 7 de la mañana, que principió el fuego, hasta las 10 de la noche. La fuerza del enemigo era más de 611 hombres, recibiendo estos de refuerzo à las 6 de la tarde 400 cazadores.

Las fuerzas del general Copons, y del coronel inglés Esquerre (que sostuvieron la acción) no pasaban de 211 hombres, pues la guarnición de Tarifa, al mando del mayor King, se hallaba en la Isla de Tarifa.

Fue tanto el ímpetu del enemigo en su ataque, que obligó a nuestras tropas a replegarse sobre la plaza, apoderándose en seguida de las alturas, aunque con pérdidas considerables. Desde dichas alturas dirigió a la plaza varias granadas, y tiros de fusil que causaron algun daño. A las 3 de la tarde empezó el enemigo à hacer parapetos en el cerro del Camorro, habiendo cesado su trabajo a las 4, en cuya hora se observó, que una columna de 600 hombres que se hallaba inmediata, iba en dispersión en dirección a Algeciras.”⁴⁸

Al día siguiente, *El Conciso*, incluye dentro de un apéndice nueva información sobre la situación que se vive en Tarifa:

“El 21 el enemigo ocupaba las alturas de Tarifa, y las guerrillas en su llanura se tirotearon con las españolas. Se hizo algún fuego de cañon y obús al campo enemigo.

Las cañoneras lo hicieron igualmente al Boquete de la Peña, por donde hacen todo el esfuerzo para pasar la artillería gruesa, para formalizar el ataque de aquella ciudad.

En la tarde de este día se embarco la caballería inglesa y parte de la española.

El pueblo abandonaba sus casas, embarcándose en los buques del comboy del capitán de fragata D. Manuel de Torrontegui, que ha llegado felizmente à esta plaza, en donde se les ha admitido generosamente.

La valiente guarnición española e inglesa está dispuesta a defender con heroismo aquella importante plaza, à pesar de lo débil de sus antiguas murallas .

La Isla fortificada y apoyada por los fuegos de mar ofrece un lisongero resultado, si los vándalos intentan atacarla.

Muchos se pasan al general Ballesteros, y declarar que la ración que toman es miserable, y que padecen enfermedades con tanto como trabajan en hacer pasar a la artillería gruesa. Son 1011 los que se ocupan de la empresa.”

El principal problema que tenían los franceses a la hora de tomar de forma definitiva la plaza, era hacer llegar la artillería pesada a las cercanías de la ciudad. Son varias las noticias que sobre esta problemática nos deja constancia el periódico gaditano:

“Tarifa 21. = Hoy no ocurre novedad particular; el enemigo quedó muy escarmentado de los acontecimientos de ayer: ha recorrido todas las inmediaciones de la ciudad; creemos que espera à tener artillería gruesa, que todavía no ha presentado a esta plaza. Sus fuerzas son muy superiores, y si se empeña en pasar la artillería gruesa por el Boquete de la Peña, acaso lo conseguirá pero será a costa de muchas víctimas.”⁴⁹

“Día 26. Se leyó un parte del general Copons desde Tarifa a 23; manifiesta que el

48 *El Conciso*, lunes 23 de diciembre de 1811

49 *El Conciso*, jueves 26 de diciembre de 1811

enemigo no había pasado la artillería del Boquete de la Peña, y que sin duda se les ha inutilizado el obús con que hacían fuego. = Otro del 24 à las 10 de la mañana, que dice: que el enemigo permanecía trabajando, y que construía una batería en el Boquete de la Peña; en las salidas, que en los días 23 y 24 hicieron las tropas combinadas, causaron bastante pérdida al enemigo.

Cádiz 26 = Las cartas de Tarifa hasta el 24 repiten lo anunciado en Concisos anteriores, añadiendo que el general Ballesteros había estado allí en la noche del 17.”⁵⁰

Cádiz 2 = Las noticias seguras que tenemos de Tarifa alcanzan hasta el 29 del pasado. Parece que el mal tiempo ha favorecido el paso de la artillería del enemigo: hecho este por la playa, los buques no han podido conservar su posición en el mar, y dos cañones estaban ya colocados contra la plaza.”⁵¹

Durante estos días se hace cada vez más patente los problemas que el rotativo cuenta para obtener información sobre lo que está sucediendo en Tarifa, debido tanto a las circunstancias propias de la guerra como a las inclemencias meteorológicas.

El asalto definitivo que tuvo lugar el 31 de diciembre se saldó con la derrota francesa, levantando el sitio días más tarde sin conseguir el objetivo. *El Conciso* relata los hechos ocurridos en la ciudad en su edición del viernes 10 de enero de 1812:

“Cádiz 9 = El 30 de diciembre abrió el enemigo una brecha de 6 pies en los muros de Tarifa: El 31 no pudo la impetuosa francesa esperar más tiempo para el asalto; y con efecto, aunque intempestivo y temerario lo dieron doce compañías de tropas ligeras, y 10 de volteadores, quienes lograron entrar en la brecha, pero allí sufrieron la muerte los que no pudieron escapar, acosados por el valor e intrepidez de Cantabria, Asturias, y...y por la bizarría de nuestros aliados. Esta lección unida a una mezcla de fatiga, subida por las tropas francesas; à la escasez de víveres (pues no hubo día de 3 onzas de pan): a la intemperie de frío y lluvia, que han hecho padecer mucho al enemigo; à la ninguna probabilidad que veían en conseguir su objetivo, y á la consideración de llevar perdida ya mucha gente, y más de 300 mulas, ha obligado à Victor, a Semelet, á Leval y á Barrois à desistir con sus 15° hombres de la empresa contra Tarifa; y han comenzado con su ignominiosa retirada, sostenida por Barrois, que teme mucho cargue sobre el señor Ballesteros: algunas de estas tropas han entrado ya en Chiclana, y otras (renegando todas) siguen varias direcciones: su artillería, es regular, se quede para los sitiados; ¡y este es el fin de la decantada expedición de 15° franceses, y 4 generales contra una ciudad, que ahora se llamaba plaza, porque tiene muros antiguos con algunos cañones!”⁵²

El lunes 13 de enero de 1812 el periódico gaditano publica la epístola enviada por el general Levall a Copons, y la contestación del mismo ante la petición de rendición hecha al gobernador de la plaza, junto con la proclama que Copons lanza a sus soldados antes del combate.

“Intimación por el general Levall a la plaza de Tarifa; contestación del mariscal de campo D. Francisco Copons, que la manda a este, y proclama a sus soldados.

Campamento delante de Tarifa el 30 de diciembre de 1812 = El general de división, barón del imperio, oficial mayor de la legión de honor, gran cruz de la orden de Carlos Federico, comandante de las tropas del sitio de Tarifa. = Sr. Gobernador, de la plaza de Tarifa = Con la defensa que hace esa plaza al mando

⁵⁰ *El Conciso*, viernes 27 de diciembre de 1811.

⁵¹ *El Conciso*, viernes 3 de enero de 1812 .

⁵² *El Conciso*, viernes 10 de enero de 1812.

de V.S, tiene suficientemente justificada aquella opinión que es la base del honor militar, à fin de que yo no dude, de que penetrado V.S de la inutilidad de una resistencia más larga, procurará evitar las funestas consecuencias, que su obstinación pudiera atraer sobre la ciudad y habitantes de Tarifa. = Desde ayer está abierta la brecha, la que en pocas horas será practicable. Elija V.S, pues, entre una capitulación honrosa, o los horrores de un asalto que la amenaza = Complazome en creer aceptará mi primera proposición, siempre que se detenga en considerar de que el mismo honor que le impide a la defensa, le prescribe al mismo tiempo el ahorrar también la sangre de una población, cuya suerte estriba en V.S antes de verla sepultada en sus ruinas. = Tenga V.S à bien, Sr gobernador, el admitir las expresiones de la consideración más distinguida en que le tengo = Levall = P.d. Advierto à V.S que únicamente tiene dos horas de tiempo para que me envíe su contestación. = Es copia:”

Contestación.

“Sr. general Levall = Sin duda ignora V.S que me hallo yo en esta plaza quando propone a su gobernador el que admita una capitulación por hallarse la brecha próxima a ser practicable. Quando lo esté, a la cabeza de mis tropas en ella para defenderla me encontrará V.S, y entonces hablaremos. Quedo a disposición de V.S en la plaza de Tarifa el 30 de Diciembre de 1811 a las dos y cuarto de la tarde = Francisco Copons y Navia. = Sirvase omitir en lo sucesivo más parlamentos.”

Proclama a los soldados de la guarnición.

“Soldados = el general Levall, gefe de las tropas francesas que tenéis a vuestro frente, temerariamente me ha intimado que esta plaza de nuestro amado soberano Fernando VII, se la entregue a capitulación, ó que de no hacerlo asaltará la brecha. Asegurado yo de vuestra lealtad y del valor que me habéis manifestados, le he contestado los siguiente: Sr general & c.

Mi corazón queda penetrado, soldados, de que esta contestación que he dado al enemigo, el más bisoño de vosotros lo mismo hubiera hecho. Bien sabéis que a la cabeza de vosotros en los riesgos hasta ahora se han presentado me habéis visto; y por esto me persuado mereceré vuestra confianza, para que me tengáis por compañero y primero en la brecha si el enemigo intenta atacarla. Tarifa 30 de Diciembre de 1811. = Francisco de Copons y Navia.”⁵³

Finalmente *El Conciso* publica la petición hecha por las Cortes para que se rindan honores a los defensores de Tarifa:

“Se acordó se dixese a la Regencia que S. M. ha oído con satisfacción los servicios hecho por los xefes, oficialidad y tropas, que han defendido a Tarifa, y que se diesen las gracias a nuestros aliados, a nombre de S. M. = Morales Gallego: que se diga a la Regencia de las órdenes para que con arreglo al decreto de la creación de la Orden de S. Fernando se vea si el Gobernador y demás que han concurrido en la defensa de Tarifa, se hallan en el caso de ser condecorados con ella. = Se admitió a discusión y no se aprobó por deberse hacer la sumaria información para obtener la Cruz, a instancias de parte, según el reglamento.”⁵⁴

Bibliografía:

- AGUILAR PIÑA, F.: *La España del Absolutismo Ilustrado*, Colección Austral, Espasa Calpe. Madrid 2005.
- CORTÉS MELGAR, María F.: “El asedio de Tarifa durante La Guerra de la Independencia”, *Almoraima* 12 (1994) 9-30.

⁵³ *El Conciso*, lunes 13 de enero de 1812.

⁵⁴ *El Conciso*, martes 14 de enero de 1812.

- CRUZ SEOANE, M^a.: *Historia del Periodismo en España*, Alianza, Madrid, 1992, volumen2.
 - FUENTES, J. FRANCISCO y FERNÁNDEZ SEBASTIÁN, Javier: *Historia del periodismo español*, Síntesis, Madrid, 1988.
 - MUÑOZ MALDONADO, José: *Historia política y militar en La Guerra de la Independencia contra Napoleón desde 1808 a 1814*, escrita sobre los documentos auténticos del Gobierno, publicada por orden del Rey, Madrid, 1833, tomo III.
 - PORRAS CASTAÑOS, Carlos M^a.: *El Pensamiento absolutista en la época del Cádiz de las Cortes: El Caso de El Procurador General de la Nación y del Rey*, proyecto de investigación para el programa del doctorado 2005/2007.
 - POSAC MON, Carlos: “Tarifa, base del espionaje en La Guerra de la Independencia (1808-1812)”, *Almoraima* **13** (1995), p. 323.
 - SÁNCHEZ ARANDA, J.J. y BARRERA DEL BARRIO, C.: *Historia del periodismo español*, Eunsa, Navarra, 1991.
 - SÁNCHEZ GRANADO, Marina: *Una literatura Concisa. Aspectos literarios en El Conciso (desde el 1 de enero de 1811 hasta el 30 de junio de 1812)*, proyecto de investigación para el programa del doctorado 2005/2007.
 - SOLÍS, Ramón: *El Cádiz de las Cortes: La vida en la ciudad en los años 1810-1813*, Sílex, 2000.
 - VIDAL DELGADO, Rafael: *La Historia de La Guerra de la independencia en el Campo de Gibraltar*, Caja Postal, Algeciras, 1995.
 - Íd.: *Jimena y El Campo de Gibraltar en La Guerra de la Independencia*, texto de la conferencia de impartida el 26 de marzo de 2004 en Jimena de la Frontera.
- Prensa:*
- El Conciso*. Publicación periódica. Agosto de 1810- Enero de 1812. Cádiz.